
НОВОСТИСОбыТИе

Нас благодарят
Коллектив Тамбовской областной клиниче-

ской стоматологической поликлиники выра-
жает благодарность кафедре стоматологии 
ИДПО ВГМУ им. Н.Н. Бурденко в лице д.м.н, 
профессора, зав.кафедрой стоматологии Б.Р. 
Шумиловича за организацию и проведение 
межрегионального научно-практического сим-
позиума с международным участием.

Мероприятие было посвящено вопросам 
применения инновационных материалов и 
технологий в практической стоматологии на 
примере материалов швейцарской компании 
COLTENE. 

Доклады, представленные на симпозиуме, 
содержали интересную информацию о показа-
ниях, экономической обоснованности приме-
нения современных технологий, преимуще-
стве одних материалов перед другими, опыт 
клинического применения.  

Участники симпозиума отметили высокий 
уровень проведения мастер-классов по инно-
вационным технологиям и выразили пожела-
ния о проведении подобного рода мероприя-
тий на регулярной основе. 

Сотрудничество с  
Тульской областью

Как отметила министр здравоохране-
ния Тульской области Ольга Александров-
на Аванесян, выпускники медуниверситета 
демонстрируют высокий уровень подготовки 
и всегда востребованы в государственных 
учреждениях здравоохранения. 

Министерство здравоохранения Тульской 
области направило в адрес Воронежского 
государственного медицинского университета 
им. Н.Н. Бурденко письмо с выражением при-
знательности за длительное и плодотворное 
сотрудничество в области развития кадрового 
потенциала региональной системы здравоох-
ранения.

В Тульской области региональным минздра-
вом реализуется комплекс мер по созданию 
благоприятных условий для привлечения ме-
дицинских кадров для работы в государствен-
ных учреждениях здравоохранения. 

Активно проводятся мероприятия по ин-
формированию студентов, интернов и ор-
динаторов о мерах социальной поддержки 
молодых специалистов, возможностях трудо-
устройства, перспективах профессионально-
го роста, а также знакомство с лечебными 
учреждениями Тульской области. 

В настоящее время по инициативе минз-
драва Тульской области в целях проведения 
профориентационной работы Воронежского 
государственного медицинского университета 
им. Н.Н. Бурденко формируется группа  ин-
тернов для выезда в Ефремовскую районную 
больницу. 
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В главном обра-
зовательном событии года 
приняли участие представи-
тели большинства россий-
ских медицинских вузов и 
ряда ведущих зарубежных 
университетов. Всего более 
1200 участников. В этом году 
одновременно с конферен-
цией «Неделя медицинского 
образования – 2016» состоял-
ся Международный саммит 
«Предиктивно-превентивная 
и персонализированная меди-
цина – основа новой системы 
здравоохранения». 

Конференция «Меди-
цинское образование» из 
двухдневного мероприятия 
перешла в новый формат, 
став неделей медицинского 
образования. За эту неделю 
на площадках конференции 
прозвучали выступления по 
многим важным тематикам.

Открывая Конференцию,  
ректор Первого МГМУ им. 
И.М. Сеченова Петр Глыбочко 
отметил, что за прошедшие 
годы мероприятие обрело 
ключевое значение не только 
как место встречи и общения 
профессионалов, но и как 
площадка для представления 
лучших образовательных 
практик с их последующим 
тиражированием на местах. 

К собравшимся участникам 
конференции с приветствен-
ными словами обратились 
первый заместитель министра 
здравоохранения Игорь Ка-
граманян, министр образова-
ния Москвы Исаак Калина, 
министр здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун, 
президент Национальной 
медицинской палаты Леонид 
Рошаль. 

В ходе пленарных заседа-
ний выступающими высказа-

но множество предложений 
по формированию абсолютно 
новой образовательной мо-
дели, в которой важная роль 
отводится врачу-исследова-
телю, врачу-преподавателю, 
врачу-управленцу. Ключевое 
слово в этой системе «врач». 
Врач будущего - это специа-
лист, обладающий не только 
знаниями по основному 

направлению деятельности 
– медицине, но и эффектив-
ный менеджер, экономист, 
ученый, практик, наставник. 
Можно сказать, что конфе-
ренция стала площадкой, на 
которой начал формировать-
ся новый подход к медицин-
скому образованию.

Олег Полехин,  
фото автора 

ВыСТАВКИ

Слева направо: ректор Первого МГМУ им. И.М. Сеченова Петр Глыбочко, первый заместитель министра здравоохранения  
Игорь Каграманян, министр образования Москвы Исаак Калина, министр здравоохранения Москвы Алексей Хрипун,  

президент Национальной медицинской палаты Леонид Рошаль

Во Дворце творчества детей и молодёжи 
6-7 октября состоялась выставка 

«Здравоохранение-2016», партнером 
которой стал ВГМУ им. Н.Н. бурденко.

Мастер-классы на выставке «Здравоохранение»

Наш вуз был пред-
ставлен стендом, на 
котором кафедрой анесте-
зиологии, реаниматологии 
и скорой медицинской 
помощи ИДПО совместно 
с Учебной виртуальной 
клиникой были проведены 

мастер-классы оказания 
экстренной медицинской 
помощи при разных видах 
нарушения кровообращения. 

Для проведения данного 
мероприятия использова-
лись манекен с обратной 
компьютерной связью и 
реальное оборудование 

бригады скорой помощи. 
Под руководством доцента 
Александра Александровича 
Чурсина и ассистента Ири-
ны Андреевны Ловчиковой 
тьюторы УВК, студенты 6-го 
курса Анна Желнинская, 
Александр Жуков и Андрей 
Слюсарев провели показа-
тельную сердечно-легочную 
реанимацию «пациенту» с 
фибрилляцией желудочков 
сердца. Далее врачами, по-
сетившим мастер-класс, под 
контролем тьюторов прово-

дились реанимационные ме-
роприятия на манекене. По 
окончании мастер-классов 
был проведен дебрифинг.

Действующие врачи 
очень высоко оценили по-
лезность и показательность 
подобных мастер-классов, 
когда окружающая обста-
новка с высокой реалистич-
ностью напоминает условия, 
в которых приходится дей-
ствовать врачу экстренной 
медицины.

Александр Чурсин 

Неделя медицинского 
образования

Делегация сотрудников ВГМУ им. Н.Н. бурденко во главе с ректором  
Игорем есауленко представляла Воронеж на VII Общероссийской конференции  

с международным участием «Неделя медицинского образования – 2016», прошедшей 
27-28 сентября в конгресс-центре Первого МГМУ им. И.М. Сеченова. 

Делегация ВГМУ им. Н.Н. Бурденко на пленарном заседании 

Реанимационные мероприятия на манекене
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Со школьной скамьи  
готовить будущих студентов

МеДИцИНСКОе ОбрАЗОВАНИе

Ректор ВГМУ им. 
Н.Н. Бурденко Игорь Есауленко 
выступил на первом в начав-
шемся учебном году заседании 
Совета ректоров медицинских 
и фармацевтических вузов. В 
работе Совета приняли участие 
первый заместитель министра 
здравоохранения Игорь Кагра-
манян  и директор Департамента 
медицинского образования и 
кадровой политики в здравоох-
ранении Татьяна Семёнова. 

От всех участников Ассоциа-
ции Совета ректоров медицин-
ских и фармацевтических вузов 
и руководства Министерства 
здравоохранения РФ Игорь 
Каграманян и Петр Глыбочко 
поздравили ректора Пермско-
го медицинского университета 
Ирину Корюкину со 100-летием 
со дня основания вуза. 

Затем к собравшимся в зале 
обратился Первый заместитель 
министра здравоохранения Игорь 
Каграманян: «Поступившие в 
этом году в медицинские вузы 
выпускники школ – это лучшие 
ребята. Но нельзя только ждать, 
только надеяться, что и в буду-
щем к нам будут приходить такие 
подготовленные школьники. 
Нужно самим активно включать-

ся в подготовку своих будущих 
абитуриентов. Нужно начиная со 
школьной скамьи готовить своих 
будущих студентов». 

С результатами приемной 
комиссии 2016 года собравшихся 
на Совет ознакомила директор 
Департамента медицинского 
образования и кадровой по-
литики в здравоохранении 
Татьяна Семёнова, представив 
итоговый срез по всем вузам, 
занимающимся подготовкой 
кадров для медицинской и 
фармацевтической отрасли. При 
положительной динамике по 
росту численности специалистов, 
наблюдающейся в последние 
годы, заметен перекос между 
подготовкой и запросом рынка 
труда. Задача вузов вместе с Ми-
нистерством проводить тонкую 
коррекцию набора и подготовки, 
рассматривая «горизонт плани-
рования» не на год вперед, а на 
пять или даже больше лет. 

С результатами прошед-
шей первичной аккредитации 
специалистов по специальностям 
«Стоматология» и «Фармация» 
участников Совета ректоров 
познакомила директор Феде-
рального методического центра 
аккредитации врачей Жанна 
Сизова. В 2016 году процедура 

Первые лица вузов, представляющие российскую 
систему медицинского образования,   

26 сентября собрались в Первом МГМУ  
им. И.М. Сеченова, чтобы обсудить  

ряд острых вопросов, интересующих всё 
профессиональное сообщество. 

аккредитация была апроби-
рована лишь по части специ-
альностей. Но в 2017 году все 
выпускники медицинских вузов 
пройдут через Центры аккреди-
тации, подтвердив свои знания и 
профессиональную подготовку. 

Проректором Сеченовского 
университета по научной работе 
и профессиональному образо-
ванию Сергеем Шевченко на 
Совете дан старт эстафете ву-
зовской науки. Он призвал всех 
ректоров к активному участию 
в форуме «Медицинская наука. 
Инновации». На площадке фору-
ма, который пройдет в феврале 
2017 года, обучающиеся смогут 
обменяться знаниями, проде-
монстрировать свои навыки и 
получать дополнительный сти-
мул к научной работе. Напом-
ним, что на предыдущем Первом 
медицинском форуме «Кубок 
инноваций» выиграли проекты, 
представленные учёными ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко. 

Перед членами Ассоциации 
выступил ректор ВГМУ им. Н.Н. 
Бурденко, профессор Игорь Есау-
ленко. Он предложил в соответ-
ствии с Распоряжением Прези-
дента РФ от 5 апреля 2016 г.  
N 68-рп «Об обеспечении в 2016 
году государственной поддержки 
некоммерческих неправитель-
ственных организаций, участву-
ющих в развитии институтов 
гражданского общества, реали-
зующих социально значимые 
проекты и проекты в сфере 
защиты прав и свобод челове-
ка и гражданина» направить 
от  Совета ректоров заявку на 
предоставление гранта на реа-
лизацию проекта по формиро-
ванию здорового образа жизни. 
Предлагаемый социальный 
проект имеет рабочее название 
«Здоровье каждого – богатство 
страны». Проект включает в 
себя изучение общественно-
го мнения по формированию 
здоровьесберегающей среды и 

разработку и внедрение вузов-
ской и межвузовской системы 
по формированию здорового 
образа жизни. 

В завершении своего вы-
ступления ректор Есауленко 
предложил провести следующее 
общее собрание Ассоциации 
Совета ректоров в Воронеже на 
базе Воронежского медицинско-
го университета им. Н.Н. Бур-
денко. Главной темой заседания 
предложено объявить «Россий-
ско-китайское академическое 
партнёрство, как основа каче-
ства подготовки специалистов 
традиционной китайской меди-
цины». Основанием для этого 
предложения стал запланиро-
ванный на начало ноября визит 
китайской делегации в ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко и открытие 
на его базе центра традицион-
ной китайской медицины. 

Олег Полехин,  
фото автора

Слева направо: первый заместитель министра здравоохранения Игорь Каграманян, ректор Первого МГМУ  
им. И.М. Сеченова Петр Глыбочко, директор Департамента медицинского образования  

и кадровой политики в здравоохранении Татьяна Семёнова

Выступление ректора ВГМУ Игоря Есауленко перед членами Ассоциации

В Москве 29-30 сентября 2016 года состоялась  
VII Международная конференция «росмедобр-2016». 

Организатором мероприятия выступили Министерство 
здравоохранения рФ и Национальная медицинская палата.

Инновационные обучающие технологии в медицине

В научной 
программе кон-
ференции прошло более 
30 пленарных и секцион-
ных заседаний, круглых 
столов и мастер-классов, 
посвященных симуляци-
онным технологиям в 
медицинском образовании 
и практическом здраво-
охранении, непрерывному 
медицинскому и фарма-
цевтическому образо-
ванию,технологическим 
основам аккредитации 
медицинских и фармацев-
тических работников.

Наш медицинский уни-
верситет представил два 
доклада, посвященных 
симуляционному обуче-
нию в вузе. С сообще-
ниями выступили доцент 
кафедры анестезиологии, 
реаниматологии и ско-
рой медицинской помощи 
Чурсин Александр Алек-
сандрович и начальник 
Учебной виртуальной кли-
ники, доцент Боев Сергей 
Николаевич. 

Кроме этого, на за-
крытии конференции с 
огромным успехом про-
шла презентация клипа 

университетской команды 
«Reanime», посвященного 
симуляционному обуче-
нию, – «Игра без назва-
ния». Участники меро-
приятия высоко оценили 
музыкальную составля-
ющую клипа, актерскую 
игру студентов и его 
смысловую нагрузку. 

Воронежский клип 
положил начало творче-
скому конкурсу, который 
будет теперь ежегодно 
проводится на данном 
мероприятии.

Александр Чурсин
А.А. Чурсин выступает с докладом на «Росмедобр-2016»
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ГОрДИМСя

Путь в профессию: от школьника до врача
КООрДИНАцИОННый СОВеТ

В заседании совета 
приняли участие ректор ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко Есауленко  
И. Э. – сопредседатель Коорди-
национного совета, заместитель 
главы администрации Липецкой 
области Летникова Л.И. – со-
председатель Координационного 
совета, проректор по лечебной 
работе и связи с практическим 
здравоохранением ВГМУ Бурла-
чук В.Т., проректор по дополни-
тельному профессиональному 
образованию ВГМУ Сущенко  
А. В., начальник управления 
здравоохранения Липецкой 
области Байцуров А.Н., главный 
врач ГУЗ «Липецкая областная 
больница»  Агафонова Л.В., 
ответственный секретарь совета 
Саурина О.С. и другие члены 
совета – руководители структур-
ных подразделений Управления 
здравоохранения Липецкой 
области и Воронежского меди-
цинского университета. Также 
участие в Координационном 

совете приняли главные врачи 
и руководители подразделений 
больниц и поликлиник Липец-
кой области.

Открыл заседание совета при-
ветственным словом ректор мед- 
университета Игорь Эдуардович 
Есауленко. Он рассказал о новом 
регламенте работы Совета и о 
внесении изменений в его состав. 
Далее с докладом о результатах 
приёма студентов Липецкой 
области на 1 курс Воронежского 
государственного медицинского 
университета и о предстоящих 
задачах по профориентационной 
работе в 2016-2017 году выступи-
ла Татьяна Николаевна Петрова.

В ходе дискуссии по заслу-
шанному докладу участниками 
совета было решено оптимизи-
ровать модель целевого приёма 
по Липецкой области, заключая 
договоры о целевом приёме и о 
целевом обучении с Управлени-
ем здравоохранения Липецкой 
области, с обеспечением реаль-

ного конкурса поступающих.  
Учесть опыт организации профо-
риентационной работы 2015-
2016 года, усовершенствовать 
её и вести поиск новых, более 
эффективных способов привле-
чения школьников, выпускников 
образовательных учреждений  
и работающей молодёжи  
для поступления в ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко. Подгото-
вить на 2016-2017 учебный год 
совместный план-график и про-
грамму профориентационной 
работы воронежского медуни-
верситета и Управления здраво-
охранения Липецкой области.

В подведении итогов обсуж-
дения доклада по профориента-
ции ректор ВГМУ сказал о том, 
что при поддержке заместителя 
главы администрации Липец-
кой области Людмилы Иванов-
ны Летниковой и Управления 
образования Липецкой области 
в этом году будут созданы три 
медицинских класса в Липецке 

В конференц-зале Липецкой областной больницы состоялось  
очередное заседание Координационного совета по непрерывному 

медицинскому образованию.

и один в Липецкой области. Все 
они будут находиться под патро-
нажем ВГМУ им. Н.Н. Бурденко. 
Основная цель спецклассов - 
подготовка мотивированных на 
врачебные специальности ребят, 
которые в дальнейшем будут 
иметь возможность поступать в 
ВГМУ по целевому набору. «Мы 
планируем создать не просто 
профильные «биологические» и 
«химические» классы, а классы 
именно медицинские, чтобы 
школьники шли в них с целью 
больше узнать о медицинской 
науке и практике, научиться 
оказывать первую медицинскую 
помощь и профилактировать 
заболевания, и имели возмож-
ность осознанно сделать выбор 
своей будущей специальности. 
Что же касается целевого набора, 
то мы сейчас рассматриваем воз-
можность увеличить квоту для 
Липецкой области в два раза», - 
заявил И.Э. Есауленко.

Прокомментировала высту-
пления по профориентационной 
работе замглавы администрации 
Липецкой области Людмила Ива-
новна Летникова: «Мы благодар-
ны нашим воронежским друзьям 
– медицинскому университету за 
то, что они так активно сотруд-
ничают с нами, можно сказать, 
даже шефствуют над Липецкой 
областью в плане обеспечения 
медицинскими кадрами. Об этом 
красноречиво говорят цифры: и 
75 процентов врачей в Липецкой 
области – выпускники ВГМУ. В 
настоящее время наше сотрудни-
чество расширяется, и создание 
четырёх профильных медицин-
ских классов в Липецкой области 
отлично это отражает».

В ходе дальнейшей работы 
совета был заслушан и про- 
анализирован доклад декана 
факультета подготовки кадров 
высшей квалификации Анны 
Александровны Зуйковой о 
выполнении государственного 
задания в части целевого приёма 

на обучение по программам 
ординатуры (интернатуры) по 
квоте для Липецкой области.

Советом были приняты следу-
ющие решения: в подборе канди-
датур на обучение в ординатуре 
руководствоваться рейтинговы-
ми показателями качества обу-
чения в вузе, индивидуальными 
достижениями и баллами всту-
пительных испытаний; с целью 
оптимизации документооборота 
разработать перечень, образцы 
оформления и установить сроки 
подачи документов для поступа-
ющих на обучение по целевому 
приёму от Департамента здраво-
охранения Липецкой области.

О результатах первичной ак-
кредитации выпускников фарма-
цевтического и стоматологиче-
ского факультетов в 2016 году и 
задачах по организации первич-
ной аккредитации выпускников 
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко в 2017 
году участникам Координацион-
ного совета доложила начальник 
центра аккредитации и серти-
фикации специалистов Елена 
Владимировна Енькова. По ито-
гам обсуждения членами совета 
было решено считать приори-
тетным направлением деятель-
ности ВГМУ им. Н.Н. Бурденко 
и Управления здравоохранения 
Липецкой области подготовку к 
первичной аккредитации  в 2017 
году выпускников стоматоло-
гического, фармацевтического, 
лечебного, педиатрического, 
медико-профилактического 
факультетов. Согласовать с 
Управлением здравоохранения 
и Ассоциацией медицинских 
работников Липецкой области и 
утвердить составы аккредитаци-
онных комиссий по специально-
стям аккредитации.

Исполнение решений Совета 
возложено на ответственных лиц 
под непосредственным контро-
лем сопредседателей Совета.

Олег Полехин,  
фото автора

Слева направо  - ректор ВГМУ им. Н.Н. Бурденко И.Э. Есауленко, первый заместитель начальника управления 
здравоохранения Липецкой области Ю.Ю. Шуршуков, заместитель главы администрации Липецкой области 

Л.И. Летникова,  проректор по лечебной работе и связи с практическим здравоохранением ВГМУ В.Т. Бурлачук, 
проректор по дополнительному профессиональному образованию ВГМУ А.В. Сущенко

Глава Воронежской митрополии Высокопреосвященнейший 
Сергий, митрополит Воронежский и Лискинский, 

удостоил ректора ВГМУ им. Н.Н. бурденко И. Э. есауленко 
епархиальной наградой – медалью святителя Митрофана, 

первого епископа Воронежского, III степени.

Высокая награда  
ректору от Епархии

Медаль Иго-
рю Эдуардовичу вручил 
секретарь Воронежского 
Епархиального управле-
ния протоиерей Андрей 
Скакалин на заседании 
Ученого совета медуни-
верситета. Отец Андрей 
передал юбиляру бла-
гословение и добрые 
пожелания митрополита 
Воронежского и Лискин-
ского Сергия, отметив 
плодотворную многолет-
нюю деятельность Игоря 
Эдуардовича на ниве 
отечественной науки и 
просвещения. Особен-
но отмечено активное 
сотрудничество ректора 
и студентов медунивер-
ситета с Воронежской 
Епархией  в проведении 
акции «Белый цветок» и 

других благотворительных 
мероприятий, в которых 
волонтерская деятель-
ность студентов оказыва-
ет существенную помощь.

В ознаменование юби-
лейной даты и в благо-
словение на дальнейшие 
труды протоиерей Андрей 
преподнес Игорю Эдуар-
довичу икону святителя 
Серафима (Соболева), 
архиепископа Богучарско-
го, прославленного в лике 
святых на Освященном 
Архиерейском соборе 
Русской православной 
церкви 3 февраля 2016 
года. Вручая икону отец 
Андрей сказал, что 
возрожденная Воронеж-
ская духовная школа и 
коллектив ВГМУ взаимно 
стремятся поддержи-
вать творческие связи, 

осуществляя различные 
совместные проекты и 
имея положительные 
перспективы к развитию 
сотрудничества. «Пусть 
благословение и молит-
вы святителя Серафима 
помогут Вам в продолже-
нии благородных трудов 
и в осуществлении новых 
благих начинаний!» – по-
желал отец Андрей.

Ректор ВГМУ со 
словами благодарности 
принял икону и сообщил 
присутствующим о своем 
намерении передать ее 
в домовой храм меду-
ниверситета, где каждый 
желающий сможет у 
этого образа помолиться 
святителю Серафиму - 
Небесному покровителю 
Воронежского края.

Евгения Горлова
Отец Андрей (Скакалин) вручает икону ректору ВГМУ Игорю Эдуардовичу Есауленко 
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– участие в организации и 
проведении дней медицинского 
сотрудничества в районах Воро-
нежской, Липецкой областей и 
др.;

– совместная работа с Цен-
тром занятости «Молодежный» 
Департамента труда и занятости 
населения по вопросу профо-
риентационной деятельности в 
общеобразовательных школах  
г. Воронежа и области;

– сбор и анализ статистиче-
ского и информационного мате-
риала по организации довузов-
ской подготовки;

– развитие новых форм в орга-
низации довузовской подготовки.

Школа  
МедициНских зНаНий

На базе вуза реализуется 
просветительско-образователь-
ный проект «Школа медицин-
ских знаний» для школьников, 
студентов медицинских коллед-
жей. В рамках проекта проходят 
мероприятия: лекции, семинары 
по актуальным вопросам меди-
цины, мастер-классы ведущих 
преподавателей медуниверси-

тета и экскурсии по кафедрам и 
музеям университета. 

клУб юНых МедикоВ. 
Основная работа клуба 

«Юный Медик» направлена на 
создание условий для разносто-
роннего развития личности в си-
стеме довузовского образования 
и привлечения школьников к 
организации научной и исследо-
вательской работы на кафедрах 
медуниверситета.

МедициНские классы
Специализированные меди-

цинские классы, организованные 
и действующие при поддержке 
ВГМУ – первый шаг к поступле-
нию в медицинский вуз. Меду-
ниверситет взаимодействует со 
школами г. Воронежа, Воронеж-
ской, Липецкой и Тамбовской 
областей. Заключены договоры 
о сотрудничестве (медицинские 
классы) в Воронеже – «Лицей 
№2», «МБОУ школа №28»; в г. 
Липецке - «Лицей №3», «Ли-
цей № 44», «МАОУ СОШ №29» 
сроком на 5 лет. 

Взаимодействие медицин-
ского университета с общеобра-

УчебНый ПрОцеСС

Довузовская подготовка и 
профориентационная деятельность

Довузовская подготовка и 
профориентационная деятельность 

Воронежского государственного медицинского 
университета им. Н.Н. бурденко является 

первым этапом подготовки специалиста  
с высшим медицинским и фармацевтическим 

образованием.

зовательными школами (меди-
цинские классы) осуществляется 
по следующим направлениям: 
факультативные занятия, учеб-
но-методическое обеспечение, 
встречи с сотрудниками универ-
ситета, диспуты по актуальным 
вопросам медицины, посещение 
вузовских музеев, развитие на-
выков самостоятельной работы, 
адаптация к обучению в универ-
ситете.

кУРсы  
ПодГотоВительНые

Запланирована в течение 
2016-2017 учебного года орга-
низация на базе университете 
подготовительных курсов.

Цель подготовительных кур-
сов – обеспечить гибкую систему 
подготовки разных категорий об-
учающихся (учащихся 11 классов 
общеобразовательных школ, 
студентов выпускных курсов 
медицинских колледжей, а так-
же лиц, имеющих законченное 
среднее и высшее образование) 
к успешной сдаче вступительных 
испытаний.

Ирина Либина

к основным целям и 
задачам довузовской подготовки 
и профессиональной деятельно-
сти относятся:

  - систематизация и интегра-
ция всех направлений профори-
ентационной работы;

  - планомерная и предметная 
профориентация школьников 
и учащихся образовательных 
учреждений среднего професси-
онального образования;

  - повышение исходного уров-
ня знаний учащихся, необходи-
мых для обучения в вузе;

  - формирование у школьни-
ков и учащихся образовательных 
учреждений среднего професси-
онального образования устой-
чивой мотивации к профессии 
врача, провизора;

  - взаимодействие с образо-
вательными учреждениями для 
совершенствования образовател-
ного процесса, профориентации 
учащихся, обеспечения условий 
непрерывного образования.

Основные направления дея-
тельности довузовской подго-
товки и профориентационной 
деятельности ВГМУ:

– издание и распространение 
информационных и учебно-ме-

тодических материалов для 
абитуриентов;

– работа со средствами 
массовой информации (радио, 
телевидение, печатные издания) 
по информационному обеспече-
нию приёма и популяризации 
специальностей (направлений) и 
медуниверситета в целом;

– организация и проведение 
профориентационных лекций, 
экскурсий в медуниверситет для 
учащихся общеобразовательных 
учреждений;  

– заключение договоров с 
общеобразовательными шко-
лами, лицеями об организации 
медицинских классов;  

– набор слушателей в меди-
цинские классы и организация 
учебного процесса, совместно с 
администрацией общеобразова-
тельных учреждений;

– разработка и внедрение 
образовательных программ и 
передовых методов обучения на 
довузовском уровне;

– привлечение преподавате-
лей, сотрудников вуза к работе с 
учащимися общеобразователь-
ных учебных заведений;

– участие в организации и 
проведении предметных олим-
пиад;

№ 6 (1979)     октябрь 2016

В воронежском медицинском университете стартовал 
просветительско-образовательный проект для 

школьников, студентов медицинских колледжей. 

Школа медицинских знаний

Программа 
«Школа медицинских зна-
ний» дает возможность 
учащимся школ и кол-
леджей получить новые 
знания, не предусмотрен-
ные школьной програм-
мой, расширить научный 
и культурный кругозор, 
позволяет окунуться в 

университетскую академи-
ческую среду, помогает 
формированию професси-
ональной ориентации.  

Проект стартовал 14 
октября в главном корпу-
се ВГМУ. К школьникам 
обратился первый прорек-
тор, доктор медицинских 
наук, профессор Алек-

сандр Васильевич Чер-
ных. С первой лекцией 
на тему «Персонализация 
в медицине. Индивидуаль-
ный подход к обучению 
здоровому образу жизни» 
выступила профессор, 
доктор медицинских наук 
Татьяна Леонидовна На-
стаушева.

Направления проекта 
разнообразны, в течение 
года для старшеклассни-
ков пройдут мероприя-
тия - лекции, семинары, 
мастер-классы ведущих 
преподавателей вуза по 
актуальным вопросам 
медицины и экскурсии. 

Мероприятия проекта 
бесплатные для всех же-
лающих. Посетить лекции, 
мастер-классы, экскурсии 
может любой ученик или 
студент колледжа или 
вуза города Воронежа.

Ирина Либина

Первый проректор А. В. Черных на открытии  
«Школы медицинских знаний»

Школьники знакомятся с  симуляторами в УВК

Новоусманские школьники на встрече с преподавателями ВГМУ
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доктоР из беРлиНа
Международные встречи в 

новом учебном году начались с 
проведения VIII Российской-Гер-
манской научно-практической 
конференции «Инновационные 
технологии в ревматологии  
XXI века». 

От немецкой стороны с на-
учными лекциями выступила 
главный врач отделения внутрен-
них болезней II (ревматология, 
клиническая иммунология, остео-
логия, физиотерапия, спортивная 
медицина), руководитель клини-
ческого центра специализирован-
ных видов медицинской помощи 
доктор Рике Алтен. С российской 
стороны с научными лекциями 
выступили д.м.н., профессор  
Т.М. Черных, зам. главврача  
по медчасти ВДКБ ВГМУ  
им. Н.Н. Бурденко О.Н. Ревко,  
зав. кардиоревматологическим  
отделением ВДКБ ВГМУ  
им. Н.Н. Бурденко О.П. Дынник. 

Конференция была насыщена 
научными докладами на актуальные 
темы в области ревматологии. В 
частности, в выступлениях освеща-
лись новые методы лечения, вклю-
чая биосимиляторы, были даны 
новые рекомендации по примене-
нию лекарственных препаратов, а 
также был произведен клинический 
разбор проблемных точек при прак-
тическом лечении остеопороза.

Мероприятие состоялось в 
рамках договора о сотрудничестве 
между ВГМУ им. Н.Н. Бурденко и 
медицинским факультетом Ша-
рите - Университетская медицина 
(Германия). 

МежДУНАрОДНОе СОТрУДНИчеСТВО

Все флаги будут  
в гости к нам

Проведение в воронежском медуниверситете мероприятий 
с привлечением зарубежных специалистов различного 

профиля стало уже традиционным форматом 
образовательного и научного общения. В рамках 

мероприятий, посвященных 100-летию ВГМУ  
им. Н.Н. бурденко, в стенах вуза прошли сразу несколько 

встреч подобного рода.

ского факультета Павийского 
университета (Италия).

Серия семинаров  «Эко-
медицина» была посвящена 
актуальным проблемам гигиены 
и медицины, на которых слу-
шателям были представлены 
лекции, например, «Микрокли-
мат помещения и здоровье» и 
«Жилищные условия и здоро-
вье». Координировал проведение 
семинара заведующий кафедрой 
общей гигиены, д.м.н, профессор 
В.И. Попов. Особый интерес у 
слушателей в аудитории вызвало 
представление доктором Лоренцо 
Капассо в докладах некоторых 
данных в сравнительном аспекте 
между Италией, европейскими 
странами и Россией. 

Стоит отметить, что в ходе 
научного сотрудничества про-
фессором В.И. Поповым ранее 
было проведено совместное с 
итальянскими коллегами сравни-
тельное исследование требований, 
предъявляемых к уровню освеще-
ния жилых помещений в России 
и Италии. Результаты совместной 
работы были опубликованы в 
итальянском журнале «Annali 
di Igiene, Medicina Preventiva e di 
Comunità».

аНатоМия без ГРаНиц
Эстафету международного 

общения продолжил первый 
лекционный модуль цикла акаде-
мических лекций «Анатомия без 
границ». Для студентов ВГМУ им. 
Н.Н. Бурденко выступил профес-
сор, д.м.н., заведующий кафедрой 
анатомии человека Витебского 

государственного медицинского 
университета Александр Констан-
тинович Усович.

Автор более 350 научных и 
учебно-методических работ, 
посвященных актуальным 
проблемам анатомии человека 
и вопросам организации педаго-
гического процесса, витебский 
профессор - один из организа-
торов международных науч-
но-практических конференций 
морфологов, циклов усовершен-
ствования для преподавателей 
морфологических дисциплин, 
автор руководств по анатомиче-
ским технологиям. 

Во время первой лекций были 
затронуты темы: гидродинамика 
глаза, аккомодация, устройство 
глазного аппарата. Слушателями 
стали студенты медицинского 
университета педиатрического 
факультета 2-го курса. Координи-
ровала ход лекции заведующая 
кафедрой нормальной анатомии 
человека Н.Т. Алексеева. 

Мероприятие состоялось в 
рамках договора о международ-
ном сотрудничестве между ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко и Витебским 
государственным ордена Дружбы 
народов медицинским универси-
тетом и было организовано при 
участии кафедры нормальной 
анатомии воронежского медуни-
верситета. 

ПеРсПектиВа  
РазВития

Современная система образо-
вания немыслима без широкой 
программы обмена опытом между 

сотрудниками отечественных и 
зарубежных вузов. Подобный 
формат общения позволяет в 
рамках открытых лекций, прове-
дения дебатов на научные темы 
существенно расширить интеллек-
туальное пространство, способ-
ствует развитию коммуникатив-
ной структуры преподавателей и 
студентов. 

Однако надо признать, что 
пока  этот процесс в целом  носит 
эпизодический характер и не 
всегда может оказать серьезное 
влияние на рост качества обра-
зования. На то есть объективные 
причины: недостаток финанси-
рования высшего образования, 
слабое владение иностранными 
языками.

Для реализации активной 
позиции руководства ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко в области 
расширения взаимовыгодного 
международного сотрудниче-
ства, развития творческой мысли 
необходимо и далее развивать 
контакты с учеными различных 
областей медицины из разных 
стран, используя такие направле-
ния международного сотрудни-
чества, как конференции, твор-
ческие командировки, научные 
стажировки. Это позволит по-
высить качество преподавания, 
приобщить профессорско-пре-
подавательский состав к передо-
вым достижениям зарубежной 
медицины в области методики 
обучения и исследовательской 
деятельности.

Евгения Горлова

МеждУНаРодНый  
сеМиНаР По  

сестРиНскоМУ делУ
В течение двух дней директор 

образовательного центра в Ганно-
вере Академии Службы спасения 
Общества Йоганнитов (Германия) 
Керстен Энкэ делился со слуша-
телями семинара опытом работы 
немецких медиков, а также проде-
монстрировал фирменную одежду 
немецких парамедиков. 

Третий модуль «Сестринское 
дело: Служба скорой помощи» 
4-го курса Международной 
школы сестринского дела и 
менеджмента ВГМУ-КМФ был 
посвящен структурным и со-
держательным аспектам скорой 
медицинской помощи, возмож-
ности взаимодействия лечебного 
дела и службы скорой помощи. В 
своих выступлениях Керстен Энкэ 
коснулся и вопросов, касающихся 
сферы компетенции службы спа-
сения, а также озвучил алгорит-
мы образовательной программы 
«Скорая медицинская помощь». 

Семинар проводился в рамках 
соглашения о сотрудничестве между 
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко и герма-
но-российским обществом «Форум 
им. Р. Коха и И.И. Мечникова». 

ЭкоМедициНа  
сеГодНя

Серия зарубежных встреч 
продолжилась октябрьским 
визитом доктора Лоренцо Капассо 
– научного сотрудника кафедры 
организации общественного здра-
воохранения, экспериментальной 
и судебной медицины медицин-
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Эмоциональное выступление доктора Рике Алтен перед воронежскими слушателями

Керстен Энкэ проводит презентацию ганноверской Академии Службы спасения

Профессор Александр Константинович Усович читает лекции в Воронеже

Доктор Лоренцо Капассо – о влиянии микроклимата в помещении на здоровье человека



ТеОрИя И ПрАКТИКА

ПрИЗВАНИе ТВОрчеСТВО

Измерь  
своё давление!

Повышенное давление провоцирует  
ряд сердечно-сосудистых заболеваний, часто  

приводят к необратимым осложнениям и даже гибели 
больного. резкие изменения АД являются  

одним из основных факторов развития инсультов, 
транзиторных НМК.

акция «Измерь своё давление!» 
стала регулярной и ежегодной. Она 
носит просветительский характер и 
организуется сотрудниками кафедры 
организации сестринского дела Инсти-
тута сестринского образования ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко под руководством 
заведующей кафедрой доцента Крюч-
ковой А.В. и заведующей отделением 
организации медицинской профилак-
тики БУЗ ВО ВОКБ №1  
Т.В. Кучеровой. 

Акция проходила в Воронежской 
областной клинической поликлинике 
в конце сентября при участии зав. ка-
федрой организации сестринского дела 
доцентов Крючковой А.В., Кондусовой 
Ю.В., Карпухина Г.Н., Полетаевой И.А., 
ассистентов Князевой А.М., Семыни-
ной Н.М., преподавателей Веневцевой 
Н.В., Лямзиной Е.В., студентов 2-го 
курса отделения среднего медицинско-
го и фармацевтического образования 
института сестринского образования.

В ходе мероприятия студенты отде-
ления среднего медицинского и фар-
мацевтического образования института 
сестринского образования измеряли 
АД всем посетителям, фиксировали 
результаты и передавали их врачам по-
ликлиники, распространяли памятки 
и брошюры с информацией о факторах 
риска развития сердечно-сосудистых 
заболеваний и способах их профилак-
тики. 

Сотрудники кафедры организа-
ции сестринского дела  осуществляли 
консультации посетителей по вопросам 
питания, ЗОЖ и другим интересующим 
посетителей вопросам.

Во время проведения акции пациен-
ты отметили важность и необходимость 
проведения таких мероприятий, при-
ветствовали приобщение обучающихся 
к профессиональной деятельности и 
высказывали пожелания вновь посетить 
данное мероприятие.

Юлия Кондусова
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В этом году 17 октября исполнилось  
120 лет со дня рождения педиатра, педагога,  

общественного деятеля, доктора медицинских наук   
Льва Давидовича Штейнберга.

Детский доктор

будущий профессор родился 
в Курске, в 1921 году окончил Киев-
скую медицинскую академию, а в 1936 
году защитил диссертацию на степень 
доктора медицинских наук на тему: 
«Клиника железисто-медиастинально-
го туберкулеза у детей», и уже через 
год был утвержден в ученом звании 
профессора.

Острые болезни органов дыхания и 
туберкулез в середине XX века были 
одними из самых распространенных 
заболеваний среди детей. Нередко 
протекающие с осложнениями, со-
провождающиеся летальным исходом.  
Таким образом, исследования по 
проблемам пульмонологии были не 
только актуальными, но и социаль-
но-значимыми.

Лев Давидович Штейнберг с 1937 
по 1942 гг. возглавлял кафедру дет-
ских болезней лечебного факультета, а 
с  1943 по 1955 гг. заведовал кафе-
дрой факультетской и госпитальной 
педиатрии в Воронеже. Вопросы пуль-

монологии были не единственными 
разрабатываемыми на кафедре при 
Л.Д. Штейнберге, в центре внимания 
были вопросы лечения ревматизма у 
детей.

Доктор Л.Д. Штейнберг проводил 
большую работу по повышению специ-
ализации врачей-педиатров, руково-
дил Воронежским обществом детских 
врачей. С 1943 по 1944 гг. работал 
главным педиатром Воронежской об-
ласти и за активную работу по восста-
новлению здравоохранения в регионе 
после Великой Отечественной войны в 
1944 году награжден значком «Отлич-
ник Здравоохранения».

Перу профессора Штейнберга при-
надлежат 99 научных работ, из них 
8 монографий, в т.ч. научная книга 
«Ревматизм у детей» (1954 г.), которая 
уже после смерти Льва Давыдовича 
была переиздана в 1956 году и пере-
ведена на испанский язык. 

Евгения Горлова

лаборант кафедры ортопеди-
ческой стоматологии Л.И. Овчинникова 
родилась 2 июля 1931 года в Мичуринске, 
но вся ее жизнь связана с Воронежем, 
с Воронежским медицинским институтом, 
академией, университетом. 

16 января 1963 года она пришла рабо-
тать на кафедру ортопедической стома-
тологии старшим лаборантом, и стаж ее 
работы в нашем вузе составляет более 
53 лет.  Рисовать начала с юности, уже 
тогда ее рисунки отличались  от рисунков 
сверстников. В послевоенное время в 
школе она рисовала таблицы, иллюстра-
ции, диаграммы по просьбе учителей, 

ведь учебных пособий еще не выпуска-
лось достаточно в разрушенной стране.  
Однако, несмотря на способности к рисо-
ванию, жизнь свою Овчинникова не свя-
зывала с художественным творчеством, 
хотя и в свои 85 лет автор продолжает 
писать картины и сегодня. 

«Живопись приносит мне радость, – 
говорит Людмила Ивановна, - это отдых, 
особенно если картина идет легко с пер-
вого раза».  Все ее картины наполнены 
одновременно и тихой печалью, и опти-
мизмом, который неотделим от характера 
самого живописца.

Светлана Маркова
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Живопись приносит  
мне радость

В главном корпусе 
ВГМУ им. Н.Н. бурденко 

открылась художественная 
выставка картин Людмилы 
Ивановны Овчинниковой, 

приуроченная  
к 85-летию автора.

Во время проведения акции студенты измеряли АД всем посетителям

К приему пациентов готовы! Сотрудники кафедры организации сестринского дела  консультируют посетителей



Встреча была по-
священа истории кафедры, 
ее прошлому, настоящему 
и  перспективам развития. 
Изначально она носила на-
звание «Кафедра социаль-
ной гигиены».  С момента 
образования в 1923 году 
кафедрой заведовал Тихон 
Яковлевич Ткачев. Извест-
ную книгу И.П. Фурменко, 
который сменил Т.Я. Тка-
чева, «Очерки развития 
здравоохранения Воро-
нежского края» читают 
сейчас и преподаватели, и 
студенты, и врачи. Далее 
главой кафедры стала Та-

мара Николаевна Грошева, 
приложившая немало уси-
лий для развития практи-
ческого здравоохранения.

С  1992 по 2005 гг. 
кафедру возглавлял 
доктор медицинских 
наук, профессор Григорий 
Яковлевич Клименко. 
При нем кафедра была 
переименована в  кафедру 
общественного здоровья и 
здравоохранения. Евгений 
Васильевич Мезенцев воз-
главлял кафедру с 2005 по 
2009 годы. Он работал на 
кафедре по совместитель-
ству и возглавлял здра-

воохранение Воронежа и 
области.

Под руководством Люд-
милы Ивановны Лавлин-
ской, которая заведует кафе-
дрой с 2005 по сегодняшний 
день,  обучение проводится 
по дисциплинам: обществен-
ное здоровье и здравоохране-
ние, экономика здравоохра-
нения, основы менеджмента, 
история медицины, история 
фармации. Кроме этого, на 
кафедре проходят обучение 
клинические ординаторы и 
клинические интерны. 

Людмила Ивановна отве-
тила на множество вопросов 

слушателей, которые ин-
тересовались дальнейшим 
трудоустройством. Студен-
тов волнуют вопросы армии, 
ординатуры, аспирантуры. 

В преддверии 100-летия 
на кафедре общественного 
здоровья и здравоохране-
ния организовано большое 
количество стендов, отра-
жающих  историю россий-
ского здравоохранения. 
Встреча стала полезной. 
Шел доверительный разго-
вор между преподавателем 
и  обучающимися.

Татьяна Березина

ЭКСКУрС В ИСТОрИю 

НАВСТречУ СТОЛеТИю ТВОрчеСТВО

История одной книги

Погружение  
в историю медицины

Семнадцать 
мгновений театра

Вышедшая в 1972 году книга «Лекарственные растения 
центрального черноземья» мгновенно стала бестселлером. 

В годы перестройки травник многократно  
перепечатывали издательства-однодневки, правда, 

забывая указать при этом авторов. 

В сентябре в общежитии №5 ВГМУ им. Н.Н. бурденко  
состоялась встреча  студентов с заведующей кафедрой общественного здоровья 

и здравоохранения,  д.м.н., профессором Людмилой Ивановной Лавлинской. 

В конце сентября состоялось открытие 
XVII творческого сезона студенческого 

театра «Антракт». Зрители увидели 
спектакль «Забыть Герострата!» по 

одноимённой пьесе Григория Горина.

В семидесятые годы 
прошлого века в нашей стране было 
повальное увлечение синтетическими 
лекарственными препаратами. Творения 
науки превозносились как панацея от всех 
болезней. В это же время кафедра фар-
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Все участники театрального коллектива в будни 
носят белые халаты. Актеры «Антракта» – студенты, 
ординаторы, выпускники Воронежского государствен-
ного медицинского университета им. Н.Н. Бурденко. 

Спектакль студенческого театра «Антракт» «За-
быть Герострата!» (художественный руководитель 
– Елена Шишкина, режиссер-постановщик  – Олег 
Блашенцев)  стал лауреатом конкурсной програм-
мы III Областного молодежного фестиваля люби-
тельских театральных коллективов «Проба». Также 
наши актеры стали лучшими: в номинации «Лучшая 
мужская роль» - Алексей Васнев, исполнивший роль 
Герострата, и в номинации «Лучшая женская роль» 
– Ануш Оганян, исполнившая роль Клементины.

Поздравляем наших талантливых участников и 
ждем от них новых спектаклей на заданном ими 
уровне! 

Евгения Горлова
Памятная фотография о встрече студентов с зав.кафедрой общественного здоровья и здравоохранения Л.И. Лавлинской

7

была отразиться на финансовой состав-
ляющей. Однако на самом деле всё оказа-
лось иначе.  «На очень скромную пре-
мию за научный труд было куплено два 
теплых стеганых одеяла»,- вспоминает 
автор, подготовивший книгу к публика-
ции, в то время  доцент кафедры фарма-
кологии мединститута Римма Ивановна 
Китаева.

В недрах Интернета и сегодня можно 
встретить вариации на тему рецептов из 
книги «Лекарственные растения Цен-
трального Черноземья», поскольку само 
издание ныне – библиографическая 
редкость.  Но какие чудовищные ошибки 
встречаются в советах доморощенных 
виртуальных фармакологов!

За последние полвека кардинально 
изменилось отношение к фитотерапии и  
появилось много работ по углубленному 
изучению механизма действия лечения 
лекарственными травами. В настоящее 
время кафедра фармакологии готовит 
новое, расширенное издание этой книги. 

Светлана Маркова, 
Евгения Горлова

Сцена из спектакля «Забыть Герострата!»

макологии медицинского института под 
руководством Виктора Ивановича Зав-
ражного обобщает опыт лечебных свойств 
лекарственных растений, собранный в 
научных статьях по фармакологии еще с 
довоенного периода. Результатом  такой 
работы стала монография, объединившая 
огромный опыт лечения лекарственными 
растениями, начиная с глубокой древно-
сти. 

Прикладная монография «Лекарствен-
ные растения Центрального Черноземья» 
стала первой и единственной книгой в 
СССР такого рода с реальными способами 
применения травяных рецептов. В из-
дании приводится описание 386 произ-
растающих в Центральном Черноземье 
растений, применяющихся в медицине. 
Дается морфологическая характеристика 

каждого из них, указываются местонахож-
дение, время сбора, используемые в лече-
нии части растения, а также химический 
состав. Уникальность книги – в научной 
достоверности собранного материала, он 
клинически проверялся на протяжении 
десятилетий изучения.  

Стоит отметить, что для ученых-фар-
макологов это был довольно-таки риско-
ванный шаг, поскольку так называемые 
«народные рецепты», базирующиеся на 
использовании лекарственных растений, 
были не в почете у официальной медици-
ны. Однако неожиданный успех издания 
стал реальным подтверждением интереса 
к лечению травами среди населения Стра-
ны Советов.  

Кстати, о размерах гонорара. Казалось 
бы, что бешеная популярность должна 



– артём, почему вы выбра-
ли горы? Это была мечта?

– У меня был хороший пример 
для подражания. Мой отец с 80-х 
годов занимается альпинизмом. 
Много рассказывал об этом. Поэто-
му мечта была. Занимался физиче-
ски и изучал специальную литера-
туру. Чтобы ходить в горы, есть как 
минимум две причины. Обе про 
восхищение. Во-первых, безумно 
красиво. А во-вторых, там люди, 
прошедшие проверку, реальные. 
Всякая шелуха слетает, ресурсов 
на мишуру почти не остается, все 
предстают такими, какие есть.

– артем, а как возникла 
мысль о восхождении на 
Эльбрус? с чего всё нача-
лось?

– Началось все с события, 
абсолютно не связанного с горами. 

Глупая спортивная травма - раз-
рыв передней крестообразной 
связки левого коленного сустава. 
По природе я  человек подвиж-
ный, люблю игровые виды спорта, 
лыжи, бассейн. Поэтому спустя год 
решился на операцию по пластике 
передней крестообразной связки. 
Операция прошла успешно, и на-
чался длительный период восста-
новления. Месяц на костылях, 1,5 
месяца с «бадиком». Реабилитация 
проходила на базе спортивно-оз-
доровительного комплекса ВГМУ: 
массаж, физиопроцедуры, чуткие 
руки мануальных терапевтов, заня-
тия на тренажерах с инструктором 
по ЛФК и, конечно же, бассейн. В 
итоге через пять месяцев почув-
ствовал себя здоровым человеком. 
Примерно в это время поступило 
предложение войти в состав груп-
пы для восхождения на Эльбрус.

– и вы решились на такой 
поход, сложный для чело-
века, недавно перенесшего 
травму?

– Долго не колебался и 
рискнул. Уже через месяц поезд 
вез меня в Минеральные Воды. 
Оттуда на такси до поляны Азау. 

Там уже началась акклиматиза-
ция. Ежедневные вылазки с по-
стоянным набором высоты -3000 
м, 3500 м и выше. Один разгру-
зочный день на поляне Чегет, и 
мы в штурмовом лагере «Приют 
11». Высота 4050 м. Сделали 
пробный выход по скале Пасту-
хова. Там и почувствовал первые 
признаки высотной болезни: 
дико заболела голова. Отпустило 
только на спуске. 

– как же проходил штурм 
вершины?

– Восхождение было наме-
чено на 2 часа ночи. Подъем на 
Эльбрус занимает около 12-14 
часов для человека с обыч-
ной физической подготовкой. 
Переход с 4000 м до 5642 м на 
западную вершину, полтора 
километра по вертикали. Небо 
чистое, видны звезды. Налобные 
фонарики оставляют небольшое 
пятно света на снегу. С погодой 
повезло, был небольшой моро-
зец и полный штиль. Рассвет 
встретили на высоте 4700 м. Я 
не знаю, как это передать, но 
кажется,  что это самое прекрас-
ное, что видел в своей жизни. К 

обеду добрались до седловины. 
Идти уже никуда не хочется, 
хотя до вершины каких-то 300 
метров. Голова чугунная, боль, 
кровь пульсирует в висках. Шаг, 
еще шаг. Постепенно входишь 
в ритм. И вот. Вершина! Ясный 
день. Перед глазами кристаль-
ная белизна снегов, солнце, об-
рамленное изумительно голубым 
небом, кучерявый ковер из обла-
ков, из-под которого виднеются 
другие горы.

– Вершина покорена, а во 
время похода о чем  были 
мысли, или сил уже ни на 
что не оставалось?

– Восхождение - не увесели-
тельная прогулка. Даже если 
маршрут выбран не сложный в 
техническом плане, высота дает 
о себе знать. Начиная примерно 
с 3500 метров ты уже ощуща-
ешь первые признаки высотной 
болезни, или по другому «гор-
нячки». На вершине Эльбруса 
атмосферное давление вдвое 
меньше нормы. В горах всегда 
очень светлые и четкие мысли. 
Там, на вершине, думаешь обо 
всем и ни о чем одновременно. 

Это сложно объяснить словами. 
Но главное здесь - ощущения 
после спуска. Ты уверен, что 
можешь все. Начинаешь проще 
относиться к житейским неу-
рядицам, бытовым проблемам, 
больше радуешься жизни. Ты  
уже другой человек. Из похода 
никогда не возвращаются преж-
ними.

–  как проходил спуск? 
и есть ли желание, артём, 
снова вернуться в горы?

– На спуске нельзя рассла-
бляться. Шли осторожно, шаг 
в шаг друг за другом. К лаге-
рю вернулись ближе к вечеру 
уставшие, но целые и довольные. 
Отдельную благодарность хочу 
выразить доктору-травматологу 
ЦИТО из Москвы В.З. Сопину и  
Снежному Барсу - покорителю 
высочайших гор СССР и просто 
хорошему человеку С.И. Пере-
лыгину. Меня  до восхождения 
предупреждали: горы - это на-
всегда. Сейчас с полной уверен-
ностью могу сказать: «Да! Это 
навсегда!» 

Беседовала  
Евгения Горлова

ЗДОрОВый ОбрАЗ жИЗНИ
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Горы – это навсегда!

На закрытии в Воронеже альпинистского сезона на белой горе заместитель директора 
СОК медуниверситетета Артем Торопцев награжден знаком «Альпинист россии» 

за первое восхождение на вершину по категорийному маршруту под руководством 
инструктора.
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Когда звучит сиренаВ октябре прошла серия практических занятий по отработке действий 
по эвакуации при пожаре на территории студгородка ВГМУ. 

статистика происше-
ствий, связанных с подобными 
ситуациями в вузах, по России 
ужасающая. За сухими цифрами 
стоят реальные человеческие 
жизни.  Вот почему служба охра-
ны труда и пожарной  
безопасности ВГМУ  
им. Н.Н. Бурденко  регулярно 
проводит обучающие профилакти-
ческие занятия по пожарной без-
опасности. Однако слова словами, 
а при возникновении возгорания 
люди могут элементарно расте-
ряться или начать паниковать. 
Именно для этого в студенческом 
кампусе медуниверситета отра-
батывали практическую модель 
поведения при пожаре. 

Предварительно состоялась 
встреча со студенческим акти-
вом, где руководитель отдела 
службы пожарной безопасно-
сти ВГМУ Антон Валерьевич 
Колушкин провел инструктаж, 
четко рассказав весь алгоритм 
действий.  И вот начались 
пожарно-тактические учения. 
Взревела пожарная сирена. 
И хотя  сигнал тревоги был 
учебный, волнения у участников 
занятий были самыми настоя-
щими. Многих студентов тревога 
действительно застала врасплох: 
кто-то оказался на улице без 
верхней одежды, несмотря на 
прохладную погоду.  Но эвакуа-
ция прошла четко и без паники.  
И в этом немаловажная заслуга 

ребят студенческого актива, ко-
торые в ответственный момент 
слаженно направляли людей, 
чтобы организованно покинуть 
помещение при возникновении 
опасности. 

После учебной  тревоги все 
жители собрались у главного 
входа общежития, где были 
продемонстрированы первичные 
средства пожаротушения.  На 
практическом примере показали, 
как пользоваться порошковым 
огнетушителем. Самые актив-
ные участники занятий попро-
бовали, как все происходит в 
реальности. По итогам занятий 
комиссия признала проведение 
учебной тренировки успешной. 

Антон Колушкин 
Демонстрация работы огнетушителя


